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Endometriosis
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En la actualidad la mayor parte de la investigación bio-
médica está dirigida al estudio de enfermedades neoplásicas, 
infecciosas, cardiovasculares y degenerativas. En el mundo de 
la Ginecología, dicha investigación se ha centrado en el diag-
nóstico y prevención de tumores ginecológicos y de mama y en 
el estudio de las enfermedades infecciosas. 

Sin embargo, desde mi más modesta opinión, creo que 
en la practica clínica diaria, nos estamos enfrentando cada vez 
más, a enfermedades como la endometriosis, por todos cono-
cida y defi nida como enfermedad benigna aunque en ocasiones 
presente un comportamiento similar a los procesos neoplásicos 
con fenómenos de invasión, proliferación e implantación.

Desde estas líneas, me gustaría hacer un llamamiento 
al mundo médico en general (ginecólogos, médicos de fami-
lia, médicos de trabajo...) para aunar esfuerzos y dar a esta 
enfermedad toda la importancia que se merece. Solo siendo 
conscientes de que esta enfermedad es más frecuente de lo 
que parece y que las repercusiones provocadas por la mis-
ma pueden ser graves, conseguiremos mejorar y desarrollar 
investigaciones que nos permitan conocer el origen de la 
endometriosis. 

En los últimos años, dentro de la investigación sobre está 
enfermedad, todos los esfuerzos se han dirigido a resolver los 
problemas de reproducción que acarrea la misma. Sin embar-
go, muy pocos trabajos han sido publicados en referencia al 

tratamiento de los síntomas. En mi opinión y haciéndome eco 
de las peticiones de pacientes, debemos aunar esfuerzos y me-
jorar la investigación en este sentido a la vez que no debemos 
menospreciar esos síntomas ya que a muchas de ellas les limita 
la vida social, laboral y familiar llegando incluso a modifi car su 
estado de ánimo y su personalidad. 

Recientemente, en la prensa médica hemos leído que 
nuevos fármacos como los antiangiogénicos ( muy utilizados en 
Oncología) mejoran el curso de la enfermedad. Desde mi punto 
de vista, este tipo de información debe analizarse con cautela 
para no crear falsas esperanzas a un grupo de pacientes deseosas 
de aliviar su sintomatología. No por ello esas noticias no son 
alentadoras sino que más bien deben servir para reimpulsar 
grupos de investigación dirigidos a mejorar la calidad de vida 
de las pacientes.

En este sentido, hace unos años y en colaboración con 
investigadores de la Universidad de Zaragoza decidimos crear 
un grupo multidisciplinar para el estudio de la endometriosis.

Desde aquí quiero hacer un llamamiento a impulsar este 
y otros grupos de trabajo con el fi n de descubrir los enigmas de 
una enfermedad no siempre tan “benigna”.

En los dos próximoa números de la revista de Medicina 
de la Universidad de Navarra abordaremos los avences más 
signifi cativos y expondremos 3 casos clínicos descriptivos de 
la misma.


